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Clausuran 
relleno
La Procuraduría 
de Protección al 
Ambiente impuso 
como medida 
de seguridad, la 
clausura parcial 
temporal del 
relleno sanitario en 
Benito Juárez.
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Recibe designación con voto unánime del Congreso

Ratifican a Raciel 
al frente de FGE
Promete una 
profunda purga  
al interior para  
dar resultados

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Con el voto 
unánime de los 23 diputados pre-
sentes en la sesión plenaria de 
este lunes, el Poder Legislativo de 
Quintana Roo designó a Raciel 
López Salazar como fiscal general 
del estado de manera definitiva, 
de entre una terna integrada tam-
bién por Elizabeth Duk Hoy y Car-
los Alberto Montesinos Medina.

Tras su ratificación en el 
cargo que venía desempeñando 
desde el 26 de junio como encar-
gado de despacho, el ahora ya 
nombrado oficialmente fiscal 
general se comprometió a una 
purga profunda al interior de 
ese organismo, a través de una 
reestructuración o refundación 
como principal estrategia para 
dar resultados en cuanto a pro-
curación de justicia.

Dijo que se quedarán en ese 
organismo quienes trabajen y 
tengan los principios y valores 
necesarios para recuperar la con-
fianza de la ciudadanía, así como 
los escenarios de paz y tranquili-
dad de Quintana Roo.

Aseguró que desde su llegada 
a la Fiscalía de manera interina 
revisa todas las áreas del orga-

nismo y entre lo más grave que 
ha encontrado está la falta de 
indicadores de productividad, es 
decir, no hay información sobre 
qué trabajó y cada meta para 
cada Dirección, entre otros.

Reconoció que la Fiscalía y 
la situación de Quintana Roo es 
un gran desafío, y llamó a todos 
los organismos de seguridad, de 
todos los niveles de gobierno, 
para conformar un equipo que 
trabaje en el combate de la delin-
cuencia por el bien de Quintana 
Roo, sus habitantes y el turismo 
que visita el Caribe Mexicano.

“Quiero decirles que estoy dis-
puesto a asumir el reto que repre-
senta la realidad del estado, por-
que comparto el interés, el com-
promiso y liderazgo de la señora 
gobernadora Mara Lezama, quien 
desde el primer día de su gestión 
ha guiado todas sus acciones y 

estrategias sobre la base de un 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de la entidad. 

Durante la sesión plenaria 
ante diputados López Salazar 
les pidió su respaldo, confianza 
y acompañamiento para com-
batir el crimen desde la lega-
lidad, como dentro del marco 
constitucional y orden jurídico, 
y para poder llevar a cabo inves-
tigaciones sólidas y científicas 
que desarrollen la capacidad 
operativa de la autoridad para 
una eficaz prevención y perse-
cución del delito.

ASÍ LO DIJO
Estoy dispuesto 

a asumir el reto que 
representa la realidad 
del estado”.

Raciel López Salazar
Fiscal general del estado

AMPLÍAN COBERTURA 
MÉDICA EN ENTIDAD
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Para 
ampliar la cobertura de salud 
y que estos servicios lleguen a 
todos los habitantes, la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
dio a conocer que se emitió la 
convocatoria para el regis-
tro al programa “Unidades 
del Bienestar”, que brindará 
atención médica gratuita y 
extenderá la cobertura a todos 
los rincones del estado.

Explicó que las “Unidades del 
Bienestar” tienen proyectado 
beneficiar a 350 mil personas, y 
contarán con servicios bási-
cos de medicina preventiva y 
general; examen de la vista con 
diagnóstico y entrega de lentes; 
revisión y limpieza dental; así 
como acceso a medicamentos 
del cuadro básico y estudios de 
laboratorio sin costo.

“Con el Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, que impulsa la 
transformación profunda para 
cambiarle la vida a las perso-
nas, avanzamos en la atención 
de las principales demandas 
ciudadanas, como el acceso 
a medicamentos gratuitos y 
la reducción de tiempos de 
espera en el caso de la salud”, 
destacó Lezama Espinosa.

La mandataria anunció 
que a partir de este lunes 17 
de julio las personas podrán 

registrarse directamente por 
internet a través de la liga 
https://unidadesdelbienestar.
bienestarqroo.com.

“Esta convocatoria estará 
abierta hasta cubrir la capaci-
dad máxima de 350 mil regis-
tros en donde deben estar 
primero los pobres, prioridad 
de este gobierno humanista y 
progresista”, añadió.

Mara Lezama detalló que 
serán 10 unidades médicas 
distribuidas en todo el estado, 
atendidas por médicos genera-
les, enfermeros, odontólogos, 
flebotomistas, optometristas, y 
encargados de farmacia.

“Este programa pone 
adelante a quienes menos 
tienen y está dirigido a los 
sectores más vulnerables de 
la población, para promover y 
preservar su salud.

Las personas selecciona-
das recibirán una Tarjeta del 
Bienestar, la cual contendrá un 
número de folio que lo acre-
dita como persona beneficia-
ria para acceder a los servicios 
antes mencionados”.

Entre los requisitos se 
encuentran identificación 
oficial con fotografía vigente 
del estado de Quintana Roo; 
llenar el Cuestionario Único de 
Información Socioeconómica 
(CUIS); Clave Única del Regis-
tro de Población (CURP); y 
comprobante de domicilio con 
vencimiento menor a 3 meses.

Fonatur informó que ya se iniciaron las pruebas estáticas del Tren 
Maya, con los vagones que arribaron la semana pasada a Cancún; 
los carros fueron ensamblados para iniciar con los ensayos.

INICIAN  
PRUEBAS 

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La fábrica 
chetumaleña de textiles “La 
Rana” fue ganadora de la licita-
ción correspondiente y entre-
gará entre el 31 de agosto y el 
29 de septiembre los 242 mil 
329 paquetes de uniformes 
escolares, en beneficio de igual 
número de familias y alumnos 
en los 11 municipios de Quin-

tana Roo para el ciclo 2023-2024, 
conforme a las bases del contrato 
que le fue asignado el pasado 6 
de julio.

El representante legal de la 
empresa, Pedro Quintal, confirmó 
lo anterior y la adquisición —por 
parte del gobierno que encabeza 
Mara Lezama Espinosa— de 123 
mil 512 paquetes escolares para 
niños y 118 mil 817 para niñas de 
los distintos grados educativos de 

nivel básico, beneficios reactiva-
dos por la administración esta-
tal después de dos años de haber 
sido cancelada por la pandemia.

Los paquetes escolares consis-
ten en 2 playeras polos deportivas 
con logos sublimados, un panta-
lón y un short, para los niños; y 
2 playeras polo deportivas con 
logos sublimados, 1 short falda 
y un short para las niñas.

La licitación fue emitida el 15 

de junio por la Oficialía Mayor 
de la Secretaría de Finanzas y 
Planeación (Sefiplan) estatal; el 
26 de junio fue el concurso, el 
28 de junio el fallo y el 6 de julio 
fue firmado el contrato con la 
empresa chetumaleña La Rana, 
que ya cuenta con la experiencia 
porque en el 2018 igualmente se 
encargó de la elaboración de 222 
mil uniformes escolares.

 ❙ Serán 242 mil 329 paquetes 
de uniformes escolares para 
el próximo ciclo.

Garantizan 
entregar 

uniformes 
escolares

Fallas de elevadores deben ser reportadas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Un llamado 
a la población a reportar alguna 
falla en elevadores u otras instala-
ciones es el que hizo la Dirección 
de Protección Civil del municipio 
de Benito Juárez, con la intención 
de acudir a revisar aquellos luga-
res que sean inseguros, al soste-
ner que en determinados sitios no 
pueden implementar inspeccio-
nes constantes por ser inmuebles 
privados o de otras competencias.

Antonio de Jesús Riveroll Rib-
bon, titular de esta Dirección, 
precisó que en el caso de las ins-
talaciones del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) son de 
competencia federal, pero el 
municipio puede acudir a hacer 
una inspección debido a quejas 
ciudadanas o si la propia insti-
tución lo solicita.

“Sin embargo, no es común 
que nosotros las hagamos; si 
tienen algún tema en particular 
de algún elevador que falle con 
todo gusto nosotros lo atende-
mos. Que nos etiqueten en redes 
sociales, al Ayuntamiento o a la 
Dirección de Protección Civil, no 
necesitan más”. 

Dijo que no requieren datos 
completos de la persona que hace 
la denuncia, al precisar que sólo 
requieren en saber cuál es el 
motivo de la queja para que ellos 

acudan, incluso agregó que los 
reportes por este tipo de hechos 
no son tan frecuentes.

En materia general en cues-
tión de elevadores precisó que los 

que existen en el municipio son 
bastantes por el tipo de construc-
ción o edificaciones que hay, se les 
pide un mantenimiento preven-
tivo cada determinado tiempo. 

En el caso de los hoteles, dijo 
que al ingresar su programa 
interno de Protección Civil ahí 
deben de anexar las bitácoras 
de mantenimiento de este tipo 
de funciones y no sólo elevadores, 
sino también abarca si cuentan 
con transformadores al interior 
de la propiedad. 

“Cuando nosotros llegamos 
y si notamos que el elevador no 
ha tenido mantenimiento, tiene 
corrosión, porque recuerden que 
para detectar una falla habría 
que ver la parte física y la parte 
física hay que entrar al elevador, 
pero por la parte de arriba, por 
eso nosotros nos basamos en las 
bitácoras”.

Riveroll Ribbón abundó que 
generalmente no se observan 
fallas en este tipo de instalacio-
nes, aunque detalló que algunos 
condominios tienen elevado-
res, pero no pasan por alguna 
revisión.

Lo anterior, al exponer que 
ellos no tramitan una licencia de 
funcionamiento y al solicitarles 
un programa interno de Protec-
ción Civil se amparan alegando 
que no pueden ser sancionados 
por la dependencia.

No obstante, en caso de cual-
quier situación pueden acudir, 
pues la finalidad de la Dirección 
es salvaguardar la integridad de 
la gente.

 ❙ En caso de que se detecte una falla en cualquier elevador se 
debe reportar a Protección Civil.

Mejoras  
en Cozumel
La Comisión de 
Agua Potable y 
Alcantarillado 
avanza en la 
sustitución del 
colector de aguas 
residuales de la 
Avenida Rafael 
E. Melgar, donde 
se invierten 62.8 
millones de pesos 
en beneficio de 
Cozumel.

Reparte la 
SEQ libros 
de texto
La Secretaría 
de Educación 
de Quintana 
Roo inició con 
la entrega de 
2.3 millones de 
libros de texto 
gratuitos en los 
11 municipios 
del estado, 
beneficiando a 
más de 346 mil 
estudiantes de 
educación básica.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.

Foto: Agencia Reforma Foto: Agencia Reforma
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.
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No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.
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que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-
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México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
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EN SU quinta semana de giras por el país convenciendo a militantes y simpatizantes de 
Morena que es la mejor opción para ocupar la coordinación nacional del movimiento 
de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum pretende concluir su recorrido por 
los 32 estados de la república y este martes 18 de julio llega a Cancún, Quintana Roo, 
para sostener por la mañana encuentros con empresarios de la industria turística y 
desarrolladores inmobiliarios con quienes hablará de la importancia de la inversión 
privada pero dentro del nuevo modelo de desarrollo con bienestar, lo que implica 
mejorar las condiciones económicas de los trabajadores así como la calidad de sus 
derechos, salud, educación y vivienda digna.
LA CALIDAD del servicio que ofrece la base trabajadora de los grandes hoteles del 
Caribe mexicano es uno de los atractivos para los turistas al planear sus vacaciones y 
que incluso garantiza la recomendación de boca en boca y hace que muchos regresen 
periódicamente, sin embargo los empleados generalmente son contratados por 
temporadas de seis meses para no generar derechos de antigüedad ni compromisos 
laborales ni mucho menos fiscales. Esa inseguridad laboral, los obliga a aceptar sueldos 
bajos a través de pagadoras sin poder reclamar ante la ley. Hablamos de camareros, 
botones, ama de llaves, meseros, cocineros, garroteros, plomeros, electricistas, jardineros 
quienes en temporadas altas llegan a doblar turno en condiciones que rayan en la 
explotación en pleno siglo XXI.
A ESTOS trabajadores son a los que la Cuarta Transformación pretende reivindicar 
dentro de su modelo económico a partir una distribución de la riqueza que privilegie a 
los más desfavorecidos, condenados durante décadas a un indigno salario que devaluó 
su poder de compra y, por lógica, incrementó los índices de pobreza. A nivel local, 
desde inicio de su mandato la gobernadora Mara Lezama condicionó las inversiones 
a desarrolladores hoteleros e inmobiliarios para nuevos proyectos, a comprometerse a 
establecer políticas laborales justas, lo que no objetaron los inversionistas.
POR la tarde Claudia Sheinbaum asistirá a un evento masivo en la Unidad Deportiva 
‘Toro Valenzuela’, en una región popular de Cancún, a la que se espera llegará la 
estructura morenista de los once municipios del estado, así como habitantes de las 
diferentes regiones y colonias de este destino turístico. Como lo ha venido haciendo 
todo este tiempo en otros lugares, la aspirante exhortará a militantes y simpatizantes 
a seguir luchando para defender la consolidación y mejoramiento de los programas 
sociales en beneficio para los más pobres tanto en materia de salud, educación como 
laboral.
CUANDO en otras entidades se le ha cuestionado sobre la aparente contradicción 
que existe en la frase del eslogan del movimiento ‘continuidad con cambio’, Claudia 
Sheinbaum responde que la continuidad se refiere a preservar los principio de la 4T de 
‘no robar, no mentir y no traicionar al pueblo’, ‘por el bien de todos primero los pobres’ 
y seguir mejorando los programas asistenciales como una forma de atender de fondo 
las causas de desigualdad que conducen a las conductas antisociales; mientras que el 
cambio se refiere a que se contará por primera vez con una mujer en la presidencia de la 
república quien entre otras propuestas innovadoras plantea el impulso a la generación 
de energías limpias en electricidad con participación del 54 por ciento de sector público 
y 46 del sector privado; así como el mejoramiento del medio ambiente a través de la 
instalación de plantas de reciclaje de residuos sólidos cero contaminantes. Y cuando 
alguien le pregunta si es la favorita del presidente, ella responde: ‘la favorita es la 4T’.

SE SEPARA  
ARIANA  
GRANDE
MARÍA FERNANDA TÉLLEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Después de que 
Ariana Grande fuera vista sin su anillo de 
matrimonio en Wimbledon, se ha dado a 
conocer que la cantante y Dalton Gomez 
se están divorciando.

De acuerdo con Page Six, una fuente 
reveló que la intérprete de “Thank U, Next” y 
su esposo decidieron separarse desde enero 
en buenos términos, pues tenían muchas 
diferencias en su día a día.

“Llegaron a la decisión juntos. Estaban 
teniendo problemas antes de enero, pero 
quieren seguir siendo los mejores amigos”, 
dijo.

Hace unos meses la pareja intentó recon-
ciliarse y viajaron a Londres para tratar de 
darse una segunda oportunidad, pero vol-
vieron a tener diferencias que los llevaron 
a tomar una decisión definitiva.

“Han sido muy buenos amigos durante 
todo el proceso, y sus amigos y familiares 
han estado tratando de protegerlos”, agregó 
la fuente.

La pareja se casó en secreto en mayo 
de 2021 en su propiedad de California. De 
acuerdo con la revista US Magazine, la cele-
bración incluyó menos de 20 invitados, pues 
querían tener una ceremonia íntima.

Hasta el momento Ariana Grande no se 
ha pronunciado al respecto.

 ❙Ariana Grande y Dalton 
Gomez han comenzado un 
proceso de divorcio tras 
dos años de matrimonio.

Da bienvenida Lohan 
a su primogénito
MARÍA FERNANDA TÉLLEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La actriz 
Lindsay Lohan le dio la bienve-
nida a su primer hijo que tuvo 
con su esposo Bader Shammas, 
el niño fue llamado Luai, que sig-
nifica protector.

De acuerdo con Page Six, el 
representante de la actriz de 
Juego de Gemelas confirmó 
el nacimiento de este bebé y 
aseguró que toda la familia se 

encuentra vuelta loca por la lle-
gada del niño.

El retoño de Lohan nació en 
Dubái, donde actualmente reside 
la pareja, no se reveló cuándo 
nació exactamente el bebé.

En marzo la actriz compartió 
en su cuenta de Instagram que 
estaba esperando un hijo y que 
este era uno de los más grandes 
sueños que tenía.

“¡Estamos bendecidos y 
emocionados!”, escribió la actriz 
acompañada de una foto de un 

pañalero para bebé.
Lohan y Shammas se casaron 

en secreto en julio del año pasado 
y al hacer pública su unión cau-
saron emoción entre los fans de 
la actriz de Juego de Gemelas, 
pues habían estado fuera de los 
reflectores.

En los últimos meses Lohan 
ha comentado que está tratando 
de tener una vida más privada, 
pues quiere que todos a su alre-
dedor estén bien y se sientan 
seguros a su lado.

 ❙ La actriz Lindsay Lohan recibió a su primer hijo que tuvo con su esposo Bader Shammas.
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 ❙ El gobierno del estado dice que es mejor apostar a campañas de prevención antes que implementar reforma al Código Penal.

Gobierno da más valor a conciencia que a la norma

La vía es prevención 
antes que la reforma
Lo que más importa 
es bajar número 
de accidentes por 
ingesta de alcohol

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El gobierno de 
Quintana Roo consideró que se 
debe apostar a la prevención a 
través de campañas para generar 
conciencia y que la gente no con-
duzca bajo los efectos del alcohol, 
independientemente si entra o 
no en vigor la reforma al Código 
Penal que establece prisión a quie-
nes manejen y combinen bebidas 
embriagantes con el volante. 

La secretaria de Gobierno, Cris-
tina Torres Gómez, expresó que la 
idea del Congreso de disminuir 
el número de personas mane-
jando bajo los influjos del alco-
hol u otra sustancia no es mala, 
pero lo importante es ver cómo 
se llega al cumplimiento de esta 
disposición en caso de publicarse 

en el Periódico Oficial del estado.
“El espíritu de la norma llamé-

moslo así es evitar que cualquier 
persona que haya ingerido bebi-
das alcohólicas pueda conducir. 
Entonces ¿qué necesitamos para 
llegar a eso? ¿Necesitamos real-
mente que se vayan a la cárcel o 
necesitamos primero campañas 
exhaustivas, trabajar con vende-
dores de bebidas alcohólicas y 
con la autoridad?”. 

Por ello, la funcionaria precisó 
que lo básico sería emprender 
campañas de prevención, por lo 
que, si se llega o no a aplicar la 
norma, aseveró que se tiene que 
apostar a esquemas que ayudan a 
disminuir el número de personas 
que manejan alcoholizadas, entre 
ellas el conductor designado.

Manifestó que no se está 
prohibiendo divertirse, ni que la 
gente que gusta de ingerir bebi-
das alcohólicas lo deje de hacer, 
sino lo que se pretende es que n 
o conduzcan en esas condiciones 
de estado de ebriedad. 

En ese sentido, dijo que lo que 

han pedido al Poder Legislativo 
es no tener que llegar a un veto 
de esta reforma, sino más bien 
realizar un análisis tanto para evi-
tar que haya personas en estado 
de ebriedad conduciendo, como 
para conocer las capacidades de 
las propias instituciones que ten-
drían que hacer valer esta norma.

Señaló que no saben si la vía 
correcta es la judicialización 
directa —de los conductores 
sorprendidos bajo los efectos 
del alcohol— o llegar a sanciones 
administrativas que no permi-
tan la conmutación, de ahí que el 
Congreso está llevando a cabo los 
análisis correspondientes.

“Imagínate lo previo, la satu-
ración del Ministerio Público, las 
investigaciones, creo que el tema 
del mecanismo, o sea, la imple-
mentación es lo que hizo falta 
consultar a quienes le corres-
ponde la implementación para 
llegar al cumplimiento”. 

De esta manera, comentó que 
los diputados no consultaron a las 
Policías de Tránsito ya que son 

los autorizados para detener, ni 
cómo se hará la comprobación del 
grado de intoxicación alcohólica 
y las puestas a disposición ante 
el Ministerio Público, por ello, es 
importante que sepan cuál es la 
capacidad de estas instituciones. 

Torres Gómez reiteró que la 
Legislatura no deberá de tardar 
en contar con el análisis de cómo 
lograr una buena implementa-
ción de esta reforma al artículo 
186 bis del Código Penal, más allá 
de la suficiencia presupuestaria, 
se tiene que determinar una 
buena aplicación y sobre todo 
evitar que se preste a posibles 
actos de corrupción. 

Hay que mencionar que el 
Congreso del estado ha defendido 
esta reforma, al argumentar que 
lo que se pretende es erradicar el 
número de incidentes y decesos 
ocasionados por la combinación 
del alcohol y el volante, mien-
tras que cámaras y organismos 
empresariales han externado que 
esta modificación se prestaría a 
actos de corrupción.

Preparado
municipio
por relleno
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La presidenta 
municipal Ana Patricia Peralta 
de la Peña aseguró que el Ayun-
tamiento de Benito Juárez se 
está preparando y también ana-
lizando las distintas posibilida-
des que existan para afrontar el 
problema del relleno sanitario, y 
el desbordamiento de residuos 
fuera de la celda, mientras que 
se sigue con la recolecta y dispo-
sición de la basura en el relleno.

En este sentido, explicó que 
será a más tardar este 18 de julio 
cuando la Procuraduría de Protec-
ción al Ambiente les dé respuesta 
a la denuncia que se levantó el 
pasado viernes 14, tras lo cual 
se estarán tomando las medi-
das pertinentes, ya sea el cierre 
parcial o completo, reposición 
de daños o, incluso, una posible 
revocación de la concesión.

“Por el momento, se está lle-
vando igual el servicio de recolec-
ción de basura, no se suspende, 
no se modifica, no va a haber 
ninguna afectación para los 
cancunenses, lo que queremos 
evitar es que haya una afectación 
para el medio ambiente y para la 
salud de toda la población. Tene-
mos que actuar, no podemos ser 
omisos desde el Ayuntamiento 
con base en los reportes que ha 
generado Siresol, y no podemos 
dejar que esto siga agravándose”, 
declaró.

Indicó que se está analizando 
junto con la Secretaría de Ecología 
y Medio Ambiente, así como los 
Ayuntamientos de Isla Mujeres y 
Puerto Morelos, para analizar las 
posibles alternativas para el des-
tino final de los residuos sólidos, 
como podría ser la rehabilitación 
del relleno o la apertura de uno 
nuevo, entre otras opciones.

Franntz Ancira, director de 
Siresol, también mencionó que 
el Ayuntamiento está listo para 
afrontar el problema, ya sea a tra-
vés del saneamiento de la celda 
del relleno sanitario que presentó 
este desborde o con alguna de las 
otras opciones que se presenten.

Finalmente, la presidenta 
municipal abundó que el pro-
blema que les fue reportado 
fue por un desbordamiento de 
residuos fuera de la celda que se 
estaba trabajando, así como un 
rebosamiento de los lixiviados, en 
esta última celda disponible en el 
terreno y, según había indicado 
Pimsa, la empresa concesionaria 
del relleno, aún tenía un tiempo 
de vida de alrededor de dos años 
y medio.

F
o

to
: I

g
na

ci
o

 C
al

va

 ❙ Ana Patricia Peralta, alcaldesa 
de Benito Juárez, habla del 
relleno sanitario.

Comenzará 
el curso de 
formación 
inicial
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El próximo 
lunes 24 de julio arranca el curso 
de formación inicial para 60 ele-
mentos que han acreditado los 
requisitos para incorporarse a 
alguna de las nuevas áreas que 
tiene la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) de Quintana 
Roo. 

Así lo dio a conocer el titular 
de la dependencia policial, Julio 
César Gómez Torres, al exponer 
que estas 60 personas ya pasaron 
los exámenes de control y con-
fianza, que es uno de los principa-
les requisitos para ser policía en 
cualquiera de las corporaciones 
que existen en el país. 

“El próximo lunes se inicia ya 
con la capacitación del curso de 
formación inicial de los elemen-
tos que ya aprobaron, estamos 
todavía esta semana tratando 
de captar más, desde luego, con-
forme vayan terminando sus exá-
menes de control y confianza y 
vayan resultando aprobados, se 
irán incluyendo en el curso”. 

Precisó que este curso tendrá 
una duración aproximadamente 
de seis meses, incluso detalló que 
independientemente del inicio 
de esta capacitación, el recluta-
miento continúa abierto, al expo-
ner que han recibido más de 300 
aspirantes, pero no todos cum-
plen con los requisitos y no pue-
dan seguir con el procedimiento. 

De ahí que esperan tener 250 
oficiales para integrarlos a las 
diversas áreas de reciente crea-
ción, tras la entrada en vigor de 
la Ley de Seguridad Ciudadana. 

“Quisiéramos que fuera más 
rápido, desde luego que el sueldo 
tiene que ser competitivo para 
poder atraer a los aspirantes, 
creo que, a pesar de eso, hemos 
logrado -avances- y el número de 
acuerdo con los porcentajes de 
aprobación que se maneja a nivel 
nacional a través de los exámenes 
de control, son buenos”. 

Como parte del informe sema-
nal del gabinete de Seguridad, el 
funcionario indicó que del 8 al 
15 del mes en curso, aseguraron 
mil 619 dosis de marihuana, 440 
de cocaína, 935 de crack y 862 
de cristal, un arma de fuego, así 
como 11 cartuchos útiles y dos 
armas blancas. 

De igual forma, ubicaron cinco 
vehículos y ocho motocicletas con 
reporte de robo e identificaron 
34 automóviles relacionados con 
delitos; mientras que 814 perso-
nas quedaron a disposición del 
juzgado cívico, 87 ante el agente 
del Ministerio Público del fuero 
común, y además detuvieron a 
17 personas por delitos de alto 
impacto en cuatro municipios.

 ❙ Serán 60 elementos quienes 
tomen el curso de formación 
inicial de la SCC.

Revisará Comité 
obras de inclusión
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Secreta-
ría de Desarrollo Social y Eco-
nómico del Ayuntamiento de 
Benito Juárez realizó la instala-
ción del Comité de Contraloría 
Social para la obra de la reha-
bilitación y acondicionamiento 
del espacio físico para personas 
con discapacidad en el Palacio 
Municipal, a través del cual se 
busca dar transparencia a estos 
trabajos.

La rehabilitación del Palacio 
Municipal, que tendrá una inver-
sión de más de 5 millones 581 
mil pesos, consiste —entre otros 
puntos— en la instalación de un 
elevador más amplio con una 
capacidad de 800 kilos, una serie 
de líneas y placas táctiles alre-
dedor del Palacio para las per-
sonas con discapacidad visual 
y remodelación de los baños de 
la planta baja.

Berenice Sosa Osorio, titular 
de la Secretaría de Desarrollo 
Social, indicó que esta obra será 
supervisada por un Comité de 5 

personas con quienes la Secreta-
ría estará trabajando de la mano 
para la supervisión de los tra-
bajos que estarán haciendo, los 
montos, tiempos y calidad de la 
obra, entre otros esfuerzos en 
favor de la transparencia.

“Esta administración no sola-
mente se preocupa, se ocupa, 
porque hoy tiene un recurso, 
hoy tiene gente comprometida, 
hoy ya los tiene a ustedes y este 
Comité, que se crea para esta 
transparencia, para que le den 
seguimiento y serenos y sean 
los ojos para garantizar que este 
recurso que se va a invertir sea 
bien aprovechado, y que se vea 
reflejado realmente en una reha-
bilitación para personas con dis-
capacidad”, expresó Sosa Osorio.

Por su parte, Erick Maffas-
santi, secretario Técnico de la 
Comisión de Justicia en el Con-
greso del Estado, felicitó a las 
personas que se suman como 
miembros de este Comité, así 
como por las obras que se esta-
rán desarrollando dentro del 
Palacio para lograr un espacio 

100 por ciento inclusivo.
“Creo que el camino correcto 

es como bien dicen la participa-
ción. Los cambios que estamos 
viendo en materia de accesibi-
lidad universal y de inclusión 
han sido gracias a la unión que 
hemos tenido como sector y 

vamos a sentar un gran prece-
dente como municipio de un 
Palacio 100% inclusivo, y que 
esto pueda permear a todas las 
demás dependencias y que de 
aquí a cinco o seis años poda-
mos hablar de un Cancún 100% 
inclusivo”, finalizó Maffassanti.

 ❙ Se rehabilitará espacio físico para discapacitados en el Palacio 
Municipal de BJ.

Exhorta el Ifeqroo a vigilar planteles 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Instituto 
de Infraestructura Física Educa-
tiva de Quintana Roo (Ifeqroo) 
exhortó a padres de familia ser 
vigilantes de las escuelas a las 
que asisten sus hijos, a fin de 
evitar robos durante este periodo 
vacacional.

José Rafael Lara Díaz, direc-
tor del Ifeqroo, comentó que los 
tutores son el eslabón más fuerte 
de la cadena de vigilancia que 
sociedad y autoridades pueden 
hacer para evitar que, durante 
este periodo de vacaciones, se 
den robos a planteles educativos. 

“Estamos pidiendo, por favor, 
toda la ayuda a los papás, a todos 
los que nos puedan ayudar, los 
vecinos, para que en estas vaca-
ciones nos ayuden a cuidar los 
inmuebles, si ven algo raro, nos 
avisen, porque acuérdense que 
los primeros que van a tener un 
daño son los niños”.

Recordó que durante el tiempo 
de la pandemia por Covid-19, 

muchas escuelas fueron roba-
das y vandalizadas, al grado que 
hasta hoy se trabaja para resarcir 
estos daños, de ahí que insistió 

en la importancia de redoblar la 
vigilancia en los inmuebles en 
estas semanas que no tendrán 
actividad. 

Abundó que se ha avanzado 
durante esta administración de la 
gobernadora Mara Lezama para 
poner a las escuelas de confor-
midad con las necesidades de los 
alumnos, como marca el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desa-
rrollo de Quintana Roo, gracias 
a la cooperación de la sociedad 
con la vigilancia de los planteles 
educativos.

Por lo que es necesario que 
en estas vacaciones de verano se 
sigan con las estrategias imple-
mentadas por las autoridades y la 
sociedad en materia del cuidado 
de escuelas y con esto prevenir 
que los ladrones entren a ellas. 

Hay que recordar que el 
secretario de Educación, Carlos 
Gorocica Moreno, dio a cono-
cer que elementos policiales 
municipales y del estado, reco-
rrerán en estas vacaciones los 
planteles educativos ubicados 
en las zonas de mayor vulne-
rabilidad, con la intención de 
vigilar y evitar robos, saqueos 
o vandalismos.

 ❙ José Lara Díaz, director del Ifeqroo, llama a vigilar las escuelas en 
vacaciones.

Abrirán exposición
Creaciones de Cosplay “Artefactos 
Ficticios” es el título de la exposición 
artística de Margarita Borge, que será 
inaugurada por la Fundación de Parques y 
Museos de Cozumel el próximo jueves en el 
Museo de la Isla.
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Responde morenista: ‘¿Cómo no vamos a hacer proselitismo?’

Truena Sheinbaum 
contra fallo de INE 
Arremete aspirante 
contra perfiles de 
la oposición y pide 
continuidad de 4T

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

DURANGO, DURANGO.- Claudia 
Sheinbaum tronó contra la orden 
que dio el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) para que las “corchola-
tas” eviten el proselitismo y “cie-
rren” sus asambleas informativas.

“El INE, la Comisión de Quejas, 
el sábado dijo que nosotros que 
estamos recorriendo el país, el 
presidente nos puso las ‘corcho-
latas’, ya no íbamos a poder hacer 
proselitismo. Bueno, si somos 
militantes de un partido: ¿Cómo 
no vamos a hacer proselitismo?, 
señaló en gira por Durango.

“¿Qué quieren? ¿Que se acabe 
la revolución de las conciencias? 
¡Pues no! No se va a acabar la 
revolución de las conciencias, 
porque somos millones que 
despertamos y dijimos: tenemos 
seguir concientizando al pueblo 
de México”.

La Comisión de Quejas del 
INE determinó el sábado que 
las asambleas informativas y 
las giras de los seis aspirantes 
presidenciales de Morena, PT y 
Partido Verde se deben realizar 
en lugares cerrados o del partido 
y no deben contener elementos 
proselitistas.

Pese a eso, Sheinbaum pidió a 
sus simpatizantes dar continui-
dad al proyecto que encabeza el 

presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

“Quisiera recordar con ustedes 
qué quiere decir la continuidad 
de la Cuarta Transformación, por 
qué es tan importante en nues-
tro país darle continuidad a lo 
que inició el presidente Andrés 
Manuel López Obrador”, sos-
tuvo en el Auditorio del Pueblo, 
donde congregó a sindicalistas 
del magisterio y del IMSS.

Durante su mitin, la exjefa de 
gobierno de la Ciudad de México 
arremetió de nuevo contra perfi-
les de la oposición, como el exse-
cretario general de la OCDE, José 
Ángel Gurría, quien fue desig-

nado coordinador del proyecto 
del Frente Amplio por México, y el 
empresario Claudio X. González, 
a quien señaló de ser el autor de 
la reforma educativa del sexenio 
pasado.

VEN ‘ACOSO’ 
La dirigencia nacional de Morena 
acusó a funcionarios del INE de 
acosar en las asambleas infor-
mativas que llevan a cabo las 
“corcholatas” presidenciales y 
sacar de contexto “expresiones 
espontáneas” de simpatizantes.

En un comunicado, la dirigen-
cia morenista, encabezada por 
Mario Delgado, rechazó que el 

resolutivo aprobado el sábado 
por la Comisión de Quejas del INE 
impida a la y los aspirantes pre-
sidenciales de Morena realizar 
recorridos en espacios públicos.

“Desde Morena manifestamos 
que nuestra compañera y compa-
ñeros que participan en el pro-
ceso, han cumplido con los térmi-
nos de las medidas cautelares del 
INE; sin embargo, la narrativa de 
la derecha y el acoso de algunos 
funcionarios del instituto, que se 
presentan en los eventos, quie-
ren confundir y utilizar cualquier 
expresión espontánea de la gente 
para descontextualizarlos”, mani-
festó la dirigencia.

Adán y Monreal 
acatan resolutivo 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras las 
medidas cautelares que lanzó el 
Instituto Nacional Electoral (INE), 
el cual nuevamente rechazó el 
proselitismo anticipado de los 
aspirantes presidenciales de 
Morena, Adán Augusto López 
Hernández y Ricardo Monreal 
aseguraron que acatarán las 
disposiciones del órgano.

Durante un recorrido por 
municipios de Chihuahua, López 
Hernández dijo que para cumplir 
con la disposición del INE sobre 
que las asambleas informativas 
y las giras se deben realizar en 
lugares cerrados o de partido 
cambiará el formato de sus 
reuniones con simpatizantes.

“Vamos a cambiar un poco 
formato de las asambleas, pero 
el objetivo principal va a seguir 
siendo informarles a ustedes y 
escucharlos”, señaló en un mitin 
en el municipio de Guerrero.

Sin embargo, el tabasqueño 
aseguró que continuará reco-

rriendo el País. 
“De lo que se trata es de ir 

entre todos, unidos, para que se 
consolide la cuarta transforma-
ción en la vida pública nacional y 
que la revolución de las concien-
cias no la detenga nadie”, dijo.

Por su parte, Monreal aseguró 
que una vez que se les notifiquen 
las medidas dispuestas por el INE 
las acatará.

“Yo voy a respetarla, cuando 
ya sea firme, porque apenas es un 
acuerdo de la Unidad de Quejas. 
Todavía no lo notifica el partido y 
todavía puede ser interpuesto un 
recurso contra la propia decisión. 
Entonces vamos a esperar que se 
agote el procedimiento, pero yo la 
voy a observar; yo la veo bien, no 
tengo problema”, dijo tras enca-
bezar un encuentro con jóvenes 
en la Ciudad de México.

En tanto, Marcelo Ebrard dijo 
que aún no ha recibido ninguna 
notificación y que deberá ser 
Morena el que responda ante el 
órgano electoral, aunque rechazó 
que sus recorridos sean actos 
anticipados de campaña.

Señalan aliancistas fallas al subir firmas
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los panis-
tas Santiago Creel, Jorge Luis 
Preciado y Francisco Javier Gar-
cía Cabeza de Vaca, así como el 
perredista Miguel Ángel Man-
cera, quienes buscan la candi-
datura presidencial del Frente 
Amplio por México, se queja-
ron de las constantes fallas que 
desde hace días reporta la pla-
taforma de registro de firmas de 
apoyo para aspirantes.

En una carta, los panistas 
aseguraron que sólo 2 de cada 
10 registros son efectivos ya 
que la mayoría de los simpa-
tizantes no recibe el correo de 
confirmación, además de que 
el sistema que se utiliza para 
capturar la información de las 
credenciales del INE no fun-
ciona correctamente.

“Al día de hoy, la plataforma 
implementada por el Frente 
Amplio por México designada 
para recaudar firmas continúa 
presentando fallas operativas 
haciendo casi imposible registrar 
las simpatías”, señala el escrito 
firmado por los representantes 
de los tres aspirantes.

Los panistas indicaron ade-
más que cuando un simpati-
zante logra que la información 
de su credencial de elector sea 
reconocida por el sistema, este 

lo hace con múltiples errores 
poniendo en riesgo la validez 
de la información y por lo tanto 
del registro.

Ante esto, una propuesta con 
la intención de mejorar la opera-
tividad de la plataforma en bene-
ficio de todos los aspirantes, así 
como el debido cumplimiento 
de la legalidad y validación de 
datos:

En un escrito, indicó que, a 
pesar de que la plataforma está 
activa desde la tarde del jueves, 
hasta ayer no había podido 
realizar registros adecuados de 
apoyos ni de promotores, lo cual, 
dijo, afecta la certeza del proceso 
interno.

“Hasta ahora no se han dado 
las condiciones para realizar 
adecuadamente el registro de 
simpatizantes en la plataforma 
para que esos efectos dispuso 
el Frente Amplio por México, 
lo que afecta el principio de 
equidad y de certeza”, repro-
chó el perredista al Comité 
Organizador.

Mancera aseguró que, ade-
más de la primera falla del 
pasado miércoles por supuesta 
saturación de registros, la pla-
taforma reportó problemas 
el viernes en las secciones de 
“Registro Universal” y “Registro 
de Promotores”.

“(Este domingo) después 
de tener contacto con el téc-

nico asignado para tal efecto, 
se recibieron las credenciales 
de acceso del suscrito para el 
manejo y control de la plata-
forma, reiterándose que ya se 
habían registrado y enviado 
los correos masivos para que 
los promotores consiguieran 
su registro y se encontraban en 
aptitud de iniciar el registro y 
cumplimiento de meta, lo que al 
momento no se ha podido llevar 
a cabo debido a que continúan 
las fallas técnicas”, añadió.

Ante esto, el aspirante pre-
sidencial pidió realizar “las 
adecuaciones necesarias a los 
lineamientos que contienen la 
invitación para el Desarrollo 
de los Diálogos ciudadanos y 
de Selección de la Persona Res-
ponsable para la Construcción 
del Frente Amplio por México 
a fin de evitar que se vulnere 
la equidad y certeza de la 
contienda”.

El jueves, después de una 
demora de 40 horas, la plata-
forma web del Frente Amplio 
por México fue habilitada para 
que los 12 aspirantes a la can-
didatura presidencial puedan 
recabar las 150 mil firmas que 
les permitan pasar a la segunda 
etapa del proceso.

Debido al retraso, el Comité 
Organizador se vio obligado a 
ampliar tres días el plazo de reco-
lección de rúbricas de apoyo, del 

5 al 8 de agosto próximo.
Los aspirantes deben reunir 

las 150 mil firmas para superar 
la primera etapa y participar 
en un “gran foro”, programado 
para el 10 de agosto, y esperar los 
resultados de un primer sondeo 
público. Sólo tres podrán pasar 

a la segunda etapa.
La plataforma no sólo reca-

bará las simpatías a los aspiran-
tes, sino que servirá para recoger 
la voluntad de los ciudadanos 
de participar en la consulta 
directa agendada para el 3 de 
septiembre.

 ❙Adán Augusto López, en una asamblea durante su gira por 
Chihuahua.

 ❙Claudia Sheinbaum tuvo un mitin con simpatizantes en Durango.

Planteamiento
Propuesta de los aspirantes panistas para mejorar la 
operatividad de la plataforma de recolección de firmas.

n Eliminar la confirmación  
vía correo electrónico  
del prerregistro inicial.

n Crear sólo un acceso 
administrativo y un link 
universal donde cada uno 
de los aspirantes puedan 
registrar sus simpatías 
sin necesidad de un 
prerregistro de correo 
electrónico.

n Al finalizar el registro, 
sólo enviar un correo de 
agradecimiento con un 
comprobante debidamente 
foliado y sellado con un 
QR único al cual todos los 
aspirantes puedan verificar 
de que sea un registro  
válido.

n Permitir que el sistema deje 
huellas de trazabilidad para 
que, en caso de requerirse 

una revisión de los registros 
de cada aspirante, pueda 
realizarse.

n Integración inmediata de 
un subcomité tecnológico 
como parte de la secretaría 
técnica del Frente Amplio 
por México.

n Ampliar la fecha límite de 
recolección de firmas de 
forma proporcional a los 
días que la plataforma ha 
sido inoperativa.

 ❙Militantes de Morena tienen voz 
y voto en el Proyecto de Nación.

Consultan 
en Morena 
el Proyecto 
de Nación 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A través de 
asambleas públicas y con la presen-
cia de actores políticos de Morena, la 
dirigencia del partido en el gobierno 
puso a consulta su Proyecto de 
Nación para el periodo 2024-2030.

La consulta arrancó con asam-
bleas en las cabeceras de los 300 
distritos federales, donde en esta 
jornada se puso a consideración de 
militantes y simpatizantes temas 
como el papel de México en el 
mundo, combate a la corrupción 
y reforma del estado.

En las asambleas realizada se 
llevaron a cabo mesas de discu-
sión y posteriormente se recabó 
el voto de los asistentes a dichos 
encuentros.

En distintas plazas participa-
ron liderazgos morenistas, como 
la secretaria general de Morena, 
Citlalli Hernández, quien estuvo 
en Aguascalientes; la expresidenta 
del Consejo Nacional morenista, 
Bertha Luján, quien participó en la 
alcaldía Cuauhtémoc, en la Ciudad 
de México, y el titular del Instituto 
de Formación Política del partido, 
Rafael Barajas, quien votó en Eca-
tepec, entre otros.

Dichas consultas se llevarán a 
cabo cada 15 días del 16 de julio al 
27 de agosto, con la intención de 
presentar un primer borrador el 6 
de septiembre, cuando sea dado a 
conocer la “corcholata” que enca-
bece la Coordinación de la Defensa 
de la Transformación.

Las asambleas están progra-
madas en las cabeceras de cada 
distrito federal, e incluso en ciu-
dades del extranjero.

“Continúan los foros temáticos 
y hoy arrancamos con las asam-
bleas en todo el país para cono-
cer la opinión del pueblo. Todas y 
todos construiremos el proyecto 
de nación que le dará continuidad 
a la Cuarta Transformación.

AMLO no suelta a Xóchitl Gálvez
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Pese a decir 
que obedecerá medidas caute-
lares aprobadas por el INE que 
le prohíben pronunciarse sobre 
temas electorales y aspirantes 
presidenciales, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
arreció ataques contra Xóchitl 
Gálvez y dijo que es una farsa.

“Vamos a cumplir con todos 
los ordenamientos legales, como 
siempre lo hacemos, y con las 
decisiones en este caso de los orga-
nismos electorales. Nada más que 
lo hacemos bajo protesta porque 
es muy injusto que el grupo de 
potentados que se sentían dueños 
de México, con todo su dinero, con 
sus medios de información, con 
sus intelectuales a sueldo, estén 
lanzados en contra de nosotros.

“Y que las autoridades nos 
limiten nuestra libertad, la liber-
tad de manifestación, de expre-
sión, la libertad de réplica, el dere-
cho a disentir. De todas maneras, 
vamos a respetar, a acatar esas 

recomendaciones (del INE).
“Como la señora Xóchitl denun-

ciaba, denunciaba y denunciaba... 
y ahora que dimos a conocer que 
la señora tiene dos empresas, y 
que le ha ido muy bien, porque 
de vender gelatinas, pasó a ser 
millonaria. Dimos a conocer que 
en nueve años su empresa obtuvo 
contratos, tanto del gobierno 
como de desarrolladores, por 
mil 400 millones de pesos, una 
empresa próspera; y empiezan 
a decir que no jugamos limpio. 
Todavía lo puedo decir (todo esto 
sobre Xóchitl), porque no nos han 
notificado (los del INE). Una vez 
que nos notifiquen ya no podemos 

hablar, pero todavía tenemos unas 
horas”, comentó López Obrador.

Xóchitl Gálvez interpuso el 11 
de julio una queja ante el INE por 
violaciones de López Obrador a la 
equidad electoral por emitir en 
distintas conferencias mañaneras 
comentarios en su contra, dos días 
después la Comisión de Quejas 
le dio la razón y ordenó a AMLO 
abstenerse de emitir expresiones 
en contra de aspirantes al 2024, 
como la misma panista.

El resolutivo, aprobado unáni-
memente, le ordenó al presidente 
abstenerse de realizar manifes-
taciones, emitir comentarios, 
opiniones o señalamientos sobre 

temas electorales, en especial 
respecto de aspirantes a algún 
cargo o fuerzas políticas, ya sea 
de forma positiva o negativa.

Esta lunes, en Palacio Nacio-
nal, el mandatario federal dijo 
—en referencia a Xóchitl Gál-
vez— que el bloque conservador 
ahora quiere “vender” al pueblo 
de México una “farsa” al poner “a 
una mujer que vendía gelatinas 
y logró superarse”.

“(Xóchitl Gálvez) es la candi-
data de los potentados, del blo-
que conservador, de los corruptos, 
para que se entienda bien, de los 
que se habían dedicado a saquear 
a México, tardaron más de tres 
décadas saqueando al país. Un 
poco el engaño de cuando Fox, 
de que era una gente sincera que 
iba a acabar con la corrupción y 
muchos se lo creyeron.

“Luego vendieron esto de un 
hombre guapo (Peña Nieto) e 
hicieron hasta una telenovela. 
Y, ahora, nos quieren vender 
otra farsa de que una mujer que 
empezó vendiendo gelatinas ha 
logrado superarse”, agregó.

 ❙ El presidente presentó información fiscal de empresas de Xóchitl Gálvez.
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Protestan  
vs aborto 
Integrantes del 
Frente Nuevo 
León en Defensa 
de los Niños se 
manifestaron 
contra la 
despenalización 
del aborto en 
ese estado, 
como plantea 
una iniciativa 
presentada el 22 
de junio.
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 ❙ Tigres jugará primero contra Yucatán y a partir del 21 de julio ante los Diablos Rojos.

Reciben a Leones de Yucatán en el Beto Ávila

Tigres de QR 
encara semana 
de ‘Clásicos’
A mitad de  
semana jugarán 
contra los  
Diablos Rojos

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los Tigres de 
Quintana Roo regresan al Esta-
dio Beto Ávila para encarar una 
‘semana de clásicos’. La novena 
felina recibirá este martes a los 
Leones de Yucatán, campeones 
defensores de la Liga Mexicana 
de Beisbol y a partir del viernes, 
se enfrentarán a los Diablos Rojos 
del México, donde esperan acabar 
con la ‘paternidad’ de los capitali-
nos en lo que va de la temporada.

El equipo de bengala llega 

con buen ánimo, luego de lle-
varse la serie como visitantes 
ante los Acereros de Monclova, 
donde cerraron su gira con una 
blanqueada 9-0 el pasado fin de 
semana. Además, la directiva 
añadió más peloteros al roster 
que dirige el mánager Carlos 
Gastélum: el infielder venezolano 
Gabriel Noriega y en la misma 
posición el estadounidense Trey 
Hair, junto con el pitcher mexi-
cano Geno Encina.

Con estas armas el ‘Chispa’ 
deberá preparar a los Tigres de 
Quintana para las últimas siete 
series de la campaña regular, 18 
juegos en total, donde buscarán 
un puesto para la postemporada, 
donde la novena felina ha podido 
calificar en las últimas cuatro 
campañas de manera consecutiva.

De momento, los quintana-

rroenses están en el quinto lugar 
de la Zona Sur, con 29 juegos 
ganados y 43 perdidos. El equipo 
ha ganado cinco de sus últimos 
10 juegos. Como local en el Beto 
Ávila tienen 13 triunfos y 20 
derrotas.

Su próximo rival en el ‘Clá-
sico del Sureste’ son los Leones 
de Yucatán, equipo que marcha 
en el cuarto puesto del sector con 
36 victorias y 35 descalabros. Los 
yucatecos vienen de ganar siete 
de sus 10 encuentros más recien-
tes, incluida una doble cartelera 
sobre Campeche.

Después vendrán los Diablos, 
equipo al que Tigres no ha podido 
vencer esta temporada. Los capi-
talinos son los líderes del Sur y 
tienen la mejor marca de la LMB 
este año, con 48 triunfos y 22 
derrotas.

Quiere Jaime Lozano 
llegar al Mundial 2026
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Jaime 
Lozano logró ganar la Copa Oro 
como técnico interino de la 
Selección Mexicana, resultado 
que podría catapultar a la conti-
nuidad como entrenador del ‘Tri’ 
rumbo al Mundial del 2026. Pero, 
lejos del título, Jimmy resaltó la 
importancia de confiar en un 
proceso y se dijo preparado para 
comandar al combinado tricolor.

“Firmé un contrato para la 
Copa Oro y a partir de ya estoy 
libre. Los mexicanos no creemos 
en el proceso y yo aún si hubiera 
perdido esta Final hubiera pen-
sado que habría que valorar otras 
cosas más que el resultado final. 
Creo que si confiamos un poquito 
más en el proceso los resultados 
van a ser mejores”, dijo el estra-
tega nacional luego de vencer a 
Panamá·. 

“Con estos resultados te abres 
oportunidades y claro que me 
gustaría dirigir a México en el 
Mundial. Lo que más quiero es 
que el futbol mexicano crezca. 
Pero esta decisión no me corres-
ponde a mí, uno tiene que apro-
vechar las oportunidades y estar 
listo”, agregó. 

Lozano culminó con victoria 
una etapa en comunión con una 
generación de jugadores con la 
que comenzó a trabajar desde los 
Juegos Olímpicos de Tokio 2020, 
y la cual terminó respondiéndole 
en los momentos más apremian-
tes, a pesar de la crisis por la que 
pasaba el equipo nacional en los 
meses recientes. 

“Las oportunidades hay que 
aprovecharlas, hay que aferrarse 
a ellas. Sí me tocó llegar en un 
momento no tan bueno, pero 
cuando te preparas y confías en 
ti mismo hay que aventarse, por-
que creo que era una gran oportu-
nidad para nosotros”, sentenció.

Días antes de la Final, Ivar Sis-
niega, presidente ejecutivo de la 
Federación Mexicana compartió 
un video donde declaró que no 
elegirían al nuevo técnico “con 
base en si gana o pierde un par-
tido” y que “Jimmy debe ser uno 
de los candidatos”.

 ❙ Jaime Lozano terminó su etapa como director técnico interino al 
finalizar la Copa Oro.

Rumbo a Grecia
El mediocampista Rodolfo Pizarro firmó con el AEK de Atenas por 
dos temporadas. El jugador se reunirá con el mexicano Orbelín 
Pineda y el ex director técnico de Chivas, Matías Almeyda.

 ❙ Los atletas de la pasada justa internacional competirán en las categorías Sub-20 y Sub-23.

Compiten en Juegos CONADE 
atletas de San Salvador 2023
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los Juegos 
Nacionales CONADE retoman las 
actividades esta semana, con la 
disciplina de atletismo. La Unidad 
Deportiva XXI de Villahermosa, 
Tabasco será la sede para las 
competencias, donde se espera 
la presencia de algunos meda-
llistas de los pasados Juegos Cen-

troamericanos y del Caribe, San 
Salvador 2023.

En total serán seis categorías 
que se dividirán en dos etapas: 
los primeros en entrar en acción 
son los Sub-20 (18-19 años) y Sub-
23 (20-22 años) con 126 eventos 
distintos, donde se encuentran 
algunos de los atletas que partici-
paron en la pasada justa interna-
cional. Mientras que en las divi-
siones Sub-18 (16-17 años) y Sub-

16 (14 -15 años) con 110 pruebas 
diferentes, serán las encargadas 
de cerrar el calendario.

Entre los medallistas y parti-
cipantes de los pasados Juegos 
Centroamericanos que estarán 
en Tabasco, figuran César Daniel 
Gómez Ponce, quien se quedó 
con la plata en los 3 mil metros 
con obstáculos y representará 
a Jalisco, Guillermo Campos de 
Nuevo León, segundo lugar en la 

prueba de 400 metros con vallas 
y Arian Chia de Guanajuato, sub-
campeón de esa justa en los 3 mil 
metros steeplechase.

A este grupo se suman Chris-
tian Juárez del Estado de México y 
participante del Mundial Juvenil 
de Atletismo en Nairobi 2021 y 
Alejandra Paulina Ortiz, quien 
ha sido campeona nacional en 
los 100 metros planos, en seis 
ocasiones.

Tomará Ferrari riesgos 
en GP de Hungría
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La escudería 
Ferrari apunta para el Gran Pre-
mio de Hungría como una opor-
tunidad de ganar confianza y 
regresar a los buenos resultados. 
El jefe del equipo, Frederic Vas-
seur reconoció que en el pasado 
GP de Silverstone estuvieron “un 
poco asustados”, por la degrada-
ción que tuvieron los nuevos neu-
máticos y no tomaron riesgos.

“Cuando empezamos desde 
las posiciones cuatro y cinco, 
teníamos la sensación de que 
podíamos hacer un trabajo 
mejor que esto. No podemos 
estar felices por terminar en 
los puestos nueve y 10, tenemos 
que analizar a profundidad, no 
sólo la carrera, sino toda la cla-
sificación”, apuntó Vasseur para 

la página de la Fórmula 1.
Los pilotos de Ferrari Charles 

Leclerc y Carlos Sainz termina-
ron en los puestos nueve y 10 
del pasado GP de Silverstone. El 
jefe de Ferrari reconoció que la 
estrategia pudo ser mejor. “Pro-
bablemente en algún lugar de 
nuestras mentes fuimos muy 
conservadores en el manejo de 
los neumáticos y no presionamos 
lo suficiente”.

De cara al GP de Hungría, 
Vasseur dejó en claro que la pre-
paración de la clasificación será 
crucial si quieren mejorar. “La 
planeación de lo que hacemos 
todo el fin de semana, desde el 
viernes, es la clave. Y lo será más 
en Budapest, porque es más difí-
cil adelantar”. 

Ferrari marcha de momento 
en el cuarto lugar del Campeo-
nato de Constructores.

 ❙ La escudería reconoció que en las primeras carreras tuvieron un 
“poco de miedo” al desgaste de neumáticos.
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z La derrota 
de Del Moral 

puso en 
predicamentos 

a la Alianza 
opositora.

 Y sin 
embargo

Mayolo lópez

La marea rosa que en defensa del INE inun-
dó las calles prohijó un frente opositor 
que se instaló en la esfera pública y le des-
compuso los planes que había concebido 

el Presidente Andrés Manuel López Obrador pa-
ra conducir una sucesión sin sobresaltos en 2024.

El escepticismo que permeaba en la opinión 
pública se diluyó con un inesperado Frente Amplio 
por México que articuló un polémico método de 
elección del abanderado presidencial opositor no 
bien acogido y que, incluso, propició la deserción 
de varios opositores. 

Tres semanas después de haber irrumpido, el 
Frente avanzaba con 12 aspirantes –de 33 que ori-
ginalmente se habían apuntado– aunque fallas de 
carácter técnico en el sistema de recolección de 
firmas o “simpatías” le hacían trastabillar.

Con el inédito empuje de la marea rosa, los 
partidos que integraban la alianza opositora Va por 
México –PAN, PRI y PRD– dieron a regañadien-
tes su brazo a torcer y aceptaron una exigencia a la 
que no iban a renunciar las organizaciones ciuda-
dadas agrupadas en Unid@s para participar de la 
confección del método de elección del abanderado: 
un híbrido con elecciones primarias y encuestas.

A principios de año, en las filas opositoras aso-
mó una primera y severa fisura cuando, por sus pis-
tolas, los dirigentes nacionales del PAN y del PRI, 
Marko Cortés y Alejandro Moreno, anunciaron que 
el método lo iban a proponer ellos. Presente en la 
tarima del hotel, el perredista Jesús Zambrano se 
molestó y hubo de manifestar su desacuerdo con 
ese “agandalle”. 

Muchos en la ceremonia del anuncio se perca-
taron de que el líder del sol azteca no aplaudía los 
mensajes de sus colegas panista y priista.

¿Y por qué cuando Marko Cortés anuncia 
el acuerdo para el 24 sólo menciona al 
PRI?, interrogaron los reporteros a Chucho 
Zambrano.
Él sabía (Marko), y sabe, que el PRD no  
comparte esa posición, respondió, furioso.

¿Y por qué el PRD no comparte esa posición?
Pues porque estamos nosotros en desacuerdo en 
que una decisión tan importante para la vida del 
País, como es la candidatura presidencial, la de-
cidan solamente como un reparto de cuotas de 
poder las cúpulas partidistas. ¿Para qué se hacen 
los anuncios de esa manera el día de hoy? Nos 
llenamos todos la boca de la importancia de la 
sociedad civil y, a la mera hora, es “entre tú y yo 
lo vamos a decidir”.

El senador Miguel Ángel Mancera, aspirante a la 
candidatura por el Frente, afirmó en entrevista que 
ese “agandalle” pudo haber llevado a la ruptura de 
Va por México.

“El momento más álgido para mí de una posi-
ble ruptura fue cuando se hizo el anuncio de que 
la decisión (en cuanto al método) la iban a tomar 
el PAN y el PRI. Incluso, públicamente, allí reac-
cionó Zambrano y dijo que el PRD no estaría así”, 
describió el ex Jefe de Gobierno.

“Creo que ese fue el momento más álgido, con 
un peligro de ruptura”, remarcó. 

Contra viento y marea, 

el Frente opositor ha 

logrado dar los primeros 

pasos y provoCado 

reaCCiones intensas del 

presidente y la 4t, sobre 

todo tras la apariCión 

de XóChitl gálvez 

Como aspirante a la 

Candidatura del 2024. El otro elemento que pudo
haber dado al traste con 

los planes que tenía la Opo-
sición para ir juntos en 2024 
fue el estrepitoso descalabro 
que resintió Va por México 
en el Estado de México, don-
de el tricolor perdió uno de 
sus bastiones más importan-
tes a manos de la morenista 
Delfina Gómez.

La derrota hizo tamba-
lear, de hecho, la alianza, y 
propició un ríspido enfrenta-
miento entre “Alito”, el líder 
tricolor, con el Gobernador 
mexiquense Alfredo del Ma-
zo. De “ingrato” y  “mentiro-
so” no bajó el Mandatario a 
su correligionario.

Arrastrando la pesada lo-
sa de la derrota, Marko y “Ali-
to” comparecieron ante la 
prensa al día siguiente de los 
comicios y, en un lance muy 
cuestionado, echaron la cul-
pa a los mexiquenses por no 
haber concurrido a las urnas 
para empujar un impensable 

El empuje de la marea rosa
forzaría al PAN y al PRI a 

abrir un espacio a agrupacio-
nes de la sociedad. Las seis 
organizaciones que confor-
man Unid@s no dieron su 
brazo a torcer y se metieron 
en las negociaciones que lle-
varon, primero, al surgimien-
to del Frente Amplio Opo-
sitor, y luego al diseño del 
método de elección del can-
didato presidencial opositor. 

“¿Qué es lo que represen-
ta el método? Ni más ni me-
nos, el consenso, la unidad”, 
sentenció el diputado federal 
panista Santiago Creel, uno 
de los más fuertes prospec-
tos en la carrera por la pos-
tulación del Frente.

“Y cuando la gente nos 
vio unidos y empezaron los 
registros (de los aspirantes), 
el Frente empezó a tener una 
tracción como muchos no se 
esperaban”, resumió.

En alguna etapa la opinión 
pública percibía que los 
partidos no querían dar su 
brazo a torcer como para 
permitir la participación 
de la sociedad... 
Esa era una percepción ex-
terna, hasta cierto punto en-
tendible. Y no era fácil ce-
derles el control del proceso 
más importante, política-
mente hablando, que tienen 
los partidos: la postulación 

EL DESCALABRO 
EN EDOMEX 

la CaÍda del sistema

triunfo de la priista Alejandra 
del Moral. 

Los dirigentes encontra-
ron la manera de zafarse del 
entuerto con el anuncio de 
que el 26 de junio Va por Mé-
xico daría a conocer, por fin, 
el método con el que la Opo-
sición elegiría a su abandera-
do a la Presidencia.

Vendrían después tres se-

manas de intensos “jaloneos” 
que desembocaron, a contra-
corriente y con la presión de 
las asambleas informativas de 
las “corcholatas” de Morena, 
en la formación del inédito 
Frente Amplio por México 
que, contra todo pronósti-
co, se había instalado en la 
escena pública de manera  
inequívoca.  

del candidato a la Presiden-
cia. Y por eso se tardó. Y la 
gente pensaba que la tar-
danza era renuencia. Y no, 
la tardanza obedecía a que 
se buscaban los acomodos. 
Pero ya una vez que se lo-
gró el método, fue cuando 
empieza a hacerse evidente 
lo que ya estaba muy firme-
mente puesto.

Y ahora ya nadie cues-
tiona si iba a durar o no la 
coalición. Ya eso no está a 
discusión. Ahora ya no es-
tá a discusión ‘dónde está la 
Oposición’. Ahora traemos 
una focalización superior a 
la que tiene Morena y sus 
‘corcholatas’. Y el Presiden-
te está fuera de sí porque ya 
no sabe qué hacer con un 
Frente que realmente le re-
presenta un desafío. 

Actor importante en las me-
sas de negociación, Creel re-
conoció que la búsqueda del 
método de elección del can-
didato fue uno de los mo-
mentos más espinosos duran-
te las horas y horas que duró 
la negociación.

En efecto, la confección 
del método se convirtió en un 
dolor de cabeza para todos, 
al grado de que provocó una 
primera sacudida en el Fren-
te. A instancias de Guadalupe 
Acosta Naranjo, representan-
te del Frente Cívico Nacio-
nal, se propuso a los partidos 
que un grupo de expertos en 
materia electoral conforma-
ra un “mini-INE” para que 
organizara unas elecciones 
primarias.

Encabezado por Leonar-
do Valdés, ex consejero pre-
sidente del IFE, el grupo di-
señó un esquema que parecía 
que podría prosperar, pero 
los partidos acotaron la pro-
puesta y decidieron que el ór-
gano que confeccionaría una 

“consulta directa” a la pobla-
ción estaría conformado por 
siete ciudadanos y seis re-
presentantes del PAN, PRD y 
PRI (dos por cada uno).

Con Leonardo Valdés a 
la cabeza, parte del grupo 
de expertos se disolvió días 
después y el Frente oposi-
tor resentiría una primera  
sacudida. 

se mueven...

11

z Santiago 
Creel aspira 
a abanderar 
la coalición 

opositora en el 
2024. 

El momento más 
complicado para las 
fuerzas opositoras 
fue el llegar a un 
acuerdo para definir 
el método con el  
que se elegiría  
al candidato.
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Después de muchas co-
rrecciones al borrador, 

impregnado el ambiente de 
una creciente incertidum-
bre, el método vería a la luz 
el 26 de junio: híbrido, con 
primarias y encuestas y con 
tres etapas que culminarán 
el 3 de septiembre con la 
elección del Responsable de 
Construcción del Frente Am-
plio por México. 

Al calor de la ceremonia 
en que fue presentado el mé-
todo, concurrieron 14 de los 
aspirantes entre cartuchos 
quemados y cuadros polí-
ticos sin mayor posibilidad. 
Desfilaron los panistas Lilly 
Téllez, Xóchitl Gálvez, San-
tiago Creel, Jorge Luis Pre-
ciado, Juan Carlos Romero 
Hicks y Gabriel Quadri. Por 
el PRI, Beatriz Paredes Ran-
gel, Enrique de la Madrid, 
José Ángel Gurría, Ildefonso 
Guajardo y Alejandro Murat.

El perredista Silvano Au-
reoles pasó lista junto con el 
empresario Gustavo de Ho-
yos, el único que tiene un 
perfil ciudadano. 

“Vamos a estar muchas 
organizaciones ciudadanas 
y es un proceso con certezas, 
distinto al de Morena: nues-
tro método es infinitamente 
superior al de Morena”, de-
finió Acosta Naranjo ese día.

A poco de conocerse el 
método, vino una segunda sa-
cudida para el Frente: la de-
serción de varios de los que 
pretendían la candidatura. El 
fin de semana previo, de he-
cho, el senador Germán Mar-
tínez cuestionó con dureza 
el método (cuyas caracterís-
ticas ya se conocían) y anun-
ciaba que se desmarcaba  
del proceso.

“El método que se está 
construyendo ni es de parti-
dos ni es plenamente de ciu-
dadanos ni es una encues-
ta ni es una elección abier-
ta a todos los ciudadanos”,  
sentenció. 

En la lógica de que debía 
terminar su gestión, el Go-
bernador de Yucatán, el pa-
nista Mauricio Vila, también 
pintaría su raya tras argu-
mentar que el Frente mere-
cía un “candidato de tiempo 
completo”. 

La misma tarde del día en 
que fue presentado el método, 
Lilly Téllez irrumpió con un 
cuestionario de 50 pregun-
tas –alusivas al proceso en-
tero– que nadie se atrevió a 
responder: estaba preparan-
do el terreno para apartarse 
de la contienda.

“A dos meses de definir al 
ganador, no hay árbitro, linea-
mientos técnicos ni procedi-
mientos delimitados. Ante es-
tas circunstancias, ya he de-
cidido que no participaré en 
ese proceso. El fin no justifica 
los medios”, razonó.

Al día siguiente, con una 
severa crítica al método, la 
senadora priista Claudia Ruiz 
Massieu tomó la misma ruta: 
“No puedo participar en un 
proceso que puede caer en 
la simulación. Si he criticado 
y señalado que los aspiran-
tes oficialistas violan la ley 
haciendo actos de campaña, 
no puedo hacer lo mismo”, 
argumentó. 

Aunque con otro tono, 
sin lanzar descalificaciones 
al método, desertarían del 
proceso Juan Carlos Rome-
ro Hicks, Ildefonso Guajardo, 
José Ángel Gurría, Gustavo 
de Hoyos, Alejandro Murat 
y Gabriel Quadri. 

En acuerdo con los diri-
gentes del PAN, PRI y PRD, 
Gurría fue reclutado para  

...Y EL MÉTODO 
VIO LA LUZ

hacerse cargo del programa 
de Gobierno del Frente; Gua-
jardo, para tejer las relacio-
nes internacionales, y Quadri, 
para confeccionar la política 
ambientalista.

Antes de que fuese dado 
a conocer el método, todavía 
hubo intentos de imposición 
que a la postre no prospera-
ron. El panista Marko Cortés 
había propuesto que los inte-
resados en competir recaba-
ran un millón de firmas para 
poder registrarse en el pro-
ceso. Al final, la cosa quedó 
en 150 mil, después de que 
varios actores protestaran y 
opinaran que se trataba de 
una medida desmesurada. 

Con la apertura del re-
gistro, el Comité Organiza-
dor que sustituyó al grupo de 
expertos palomeó a 33 aspi-
rantes variopintos, de los cua-
les –hasta el viernes 14– sólo  
quedaban 12.

Si consigue reunir 150 
mil firmas, esa docena par-
ticiparía en un gran foro pú-
blico. Y sólo tres pasarían a 
la segunda etapa. El 3 de sep-
tiembre se desarrollaría la 
consulta interna y ese mis-
mo día se darán a conocer los 
resultados de una batería de 
encuestas. Conforme a las re-
glas del proceso, la consulta y 
los sondeos tendrán un valor 
de 50 por ciento. 

En los corrillos oposito-
res hay voces que sugieren 
que la tercia estará confor-
mada por Santiago Creel, Xó-
chitl Gálvez y Enrique de la 
Madrid. 

La súbita presencia de la 
senadora Xóchitl fue funda-
mental para que el Frente se 
consolidara en la escena pú-
blica, al grado de que Palacio 
Nacional resintió una pérdida 
de dominio de la narrativa.

De hecho, López Obra-
dor se ofuscó y lanzó furi-
bundos ataques a la figura de 
Xóchitl, a quien acusó de ser 
dueña de empresas que ha-
bían obtenido recursos por 
más de mil 400 millones de 
pesos de distintos Gobiernos. 

“Presidente @lopezobra-
dor_, lo reto a demostrar lo 
que dice. Es mentira que en 
nueve años mis empresas ha-
yan obtenido contratos con 
el gobierno por 1,400 mdp. 
Si lo demuestra, renuncio a 
mi aspiración de encabezar 
el #FrenteAmplioporMexico, 
si no, usted renuncia a la pre-
sidencia. ¿Le entra o se raja?”, 
desafió Xóchitl en su cuenta 
de Twitter.

En opinión del perredis-

ta Ángel Ávila, representan-
te del PRD ante el INE, el 
Frente “avanzó mucho en la 
opinión pública por la deter-
minación y el entendimiento 
de los tres dirigentes de los 
partidos políticos que conclu-
yeron que, sin una participa-
ción genuina de la sociedad, 
el proceso iba a estar viciado 
de origen.

“Ibamos a correr”, re-
flexiona Ávila, “por vías pa-
ralelas: las organizaciones 
que marcharon para defen-
der el INE y los partidos po-
líticos. Los partidos por un 
lado, y la sociedad por otro. 
Cuando se entendió, enton-
ces, que la acción conjunta 
iba a dar mejores resultados, 
iba a tener más legitimidad. 
Fue cuando se pudo avanzar 
en la construcción del méto-
do y, por ende, en el avance 
del Frente”.

Ávila pone de relieve el 
hecho de que el PAN, PRI y 
PRD cedieron a la sociedad, 
por primera vez en la historia, 
los trastos “para que conduje-
ra la selección del método pa-
ra una elección presidencial”.

¿El método ya posicionó  
al Frente ante la opinión 
pública?
Sí, por supuesto. El méto-
do nos ha colocado en una 
nueva narrativa en donde 
está claro que Morena no 
va a tener un día de campo 
y que la disputa en el 24 no 
está decidida. 

Un traspié más asomaría 
en la ruta del Frente: el Co-
mité Organizador no pudo 
habilitar la plataforma web 
(frenteampliopormexico.org.
mx) con la que los aspiran-
tes recabarían las firmas de 
respaldo a partir del miér-
coles 12. 

En medio del desconcier-
to, ese órgano prometió que 
a la medianoche estaría lista 
la plataforma, pero el sistema 
no se reponía. Con un retraso 
de 40 horas, pasadas las cua-
tro y media de la tarde del 
jueves, el órgano invitaba a 
los ciudadanos a registrar sus 

“simpatías”. El retraso forzó a 
los organizadores a ampliar 
tres días la recepción de fir-
mas: del 5 al 8 de agosto. 

El Frente opositor avan-
za, con todo y sus peripe-
cias. A ver si aguanta y llega 
a buen puerto el domingo 3 
de septiembre, cuando debe-
rá anunciar a su virtual can-
didato a la Presidencia de la 
República.  

z Tras varias bajas, actualmente quedan 12 aspirantes registrados para encabezar 
a la Alianza opositora que hará frente a la 4T en las urnas.

z El registro de Xóchitl Gálvez revolucionó 
el ambiente político, tanto entre aliancistas 

como con integrantes de la 4T. 
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Opinión

El pueblo sabe 
lo que necesita

Según las encuestas, la percepción generalizada es que la eco-
nomía no va bien, pero la popularidad del Presidente sí. Antes 
de despotricar contra el Gobierno tenemos que preguntarnos 
por qué la gente que se quedó sin Seguro Popular, padeciendo 
el rezago educativo pospandémico y que vive en entornos  
violentos, no vota en mayor proporción por la Oposición.

¿Es el manejo de la narrativa pública que emana de las 
mañaneras? ¿Es la figura presidencial sin pretensiones de  
refinamiento? Seguramente hay algo de ello, pero sobre todo 
hay acciones y omisiones de los gobiernos que, por décadas, 
desatendieron a sus electores.

En realidad el ingreso laboral ha aumentado en 15 por 
ciento en promedio ya descontando la inflación (Coneval). El 
incremento se ha dado en prácticamente todos los niveles 
educativos salvo entre quienes tienen posgrado. La mayoría 
de las personas tenemos más dinero en el bolsillo, derivado de 
los aumentos al salario mínimo, de las reformas recientes en 
materia laboral y de la inesperada magnitud de la recupera-
ción económica en el último año.

Cierto que la pobreza laboral aún sigue por encima de sus 
niveles prepandemia, pero no por mucho. Antes de la pande-
mia, la pobreza laboral estaba disminuyendo y alcanzó un mí-
nimo de 36.6 por ciento a principios de 2020. La tendencia 
se interrumpió con la crisis sanitaria, pero tras la pandemia el 
porcentaje de personas en pobreza laboral volvió a disminuir 
rápidamente: de 46 por ciento a mediados de 2020 a 37.7 por 
ciento en 2023. En medio de una alta y persistente inflación 
en alimentos, el salario ha aumentado lo suficiente como pa-
ra que cada vez más personas dejen de tener hambre gracias 
a su trabajo.

Además, se ha sumado más dinero a los hogares por re-
mesas y programas sociales. Los más afectados por la pan-
demia han sido quienes más remesas han estado recibiendo 
(CEMLA). La cobertura de los programas sociales ha llega-
do a más personas, aunque muchas transferencias se reparten 
entre quienes mayores ingresos tienen (CEEY e Indesig).  
Al grueso de las familias les ha ido mejor porque tienen un 
mayor ingreso disponible. 

Pero del lado de las omisiones subsisten grandes pendien-
tes desde antes de que Morena fuera siquiera creado. Un  
análisis sobre el progreso social1 –calidad de vida, servicios 
públicos y libertades individuales– y su correlación con mayo-
res votaciones a favor de Morena a nivel estatal, arroja cinco 
lecciones:

1. La gestión del gobierno local importa mucho. La calidad 
de la vivienda, los servicios urbanos básicos como el drenaje, 
los parques, las clínicas de primer nivel, y el control al narco-
menudeo y a la extorsión, son aspectos que dependen directa-
mente del Gobierno local.

Tras décadas de gobiernos ineficientes, hay una mayor 
propensión a votar por Morena en estados donde estas va-
riables tienen un mayor rezago. Pareciera que quien vota por 
Morena lo hace con la esperanza de un mejor futuro, pero 
también con una evaluación retrospectiva de la gestión local.

2. Mayores carencias en los servicios integrales de salud y 
educación pública no han sido particularmente relevantes al 
momento de votar por Morena. ¿Será que la gente no espera 
que el gobierno los mejorare en el corto plazo, y decide pagar-
los desde su bolsillo ahora que tiene más ingresos?

Como sociedad, éstas son pésimas noticias. México Eva-
lúa ha documentado que los riesgos de desfondear la salud 
pública son aún incuantificables: desde el incremento en la 
tasa de mortalidad por cáncer ante la ausencia de estudios de 
detección temprana hasta el aumento de los gastos catastrófi-
cos de salud conforme la población envejece.

Además, uno de los determinantes del salario de las perso-
nas es el nivel de estudios (México, ¿cómo vamos?), por lo  
que descuidar la educación pública va a mermar aún más la 
movilidad social en poco tiempo.

3. La exclusión de mujeres y de grupos discriminados no 
muestra correlación con el voto a favor de Morena a nivel lo-
cal. Las mujeres participamos poco en el mercado laboral re-
munerado, pero no por falta de ganas. Tenemos cada vez me-
nos hijos; 75 por ciento de la brecha salarial se explica por te-
nerlos y sólo 25 por ciento por ser mujeres (México, ¿cómo 
vamos?). Aún así, el Sistema Nacional de Cuidados se quedó 
atorado desde 2020 en la congeladora legislativa, sin marco 
legal ni presupuesto. Aquí hay una agenda desatendida para 
una mayoría de la población.

4. La falta de oportunidades para jóvenes que no estudian 
ni trabajan tiene una correlación con el voto a favor de Mo-
rena a nivel local. Sin embargo, la agenda de los jóvenes se ha 
quedado fuera de la discusión política. Ni medio ambiente, ni 
salud mental pospandemia, ni capacitación para el empleo 
que está llegando con el nearshoring. El programa de Jóvenes 
Construyendo el Futuro ha sido ineficaz e insuficiente.

5. Y finalmente los tres elementos sistémicos que más se 
correlacionan con el voto a favor de Morena son la injusticia, 
la corrupción y la indiferencia de los gobiernos por sus gober-
nados. Tal vez esta administración no resuelve las dos prime-
ras, pero es posible que más gente se sienta vista y escuchada, 
y que la percepción de indiferencia esté cediendo.

Esta es una oportunidad para apropiarse de temas olvida-
dos –educación y salud públicas–, y promover lo que impor-
ta a la gente: su ingreso y los servicios básicos, un gobierno 
transparente y cercano al pueblo, que procure la libertad eco-
nómica, y que abrace una agenda de oportunidades para jóve-
nes y mujeres. Quién atienda esos temas tendrán más posibili-
dades de (volver a) ganar, porque las personas sabemos lo que 
nos conviene.  

Sofía RamíRez aguilaR
Directora De @MexicocoMoVaMos

@sofia_raMireza

1 El Índice de Progreso Social (México, ¿cómo vamos?) permite identificar  
los problemas de gestión local usando 56 variables de bienestar en México.  

La serie data desde 2015 y se actualiza anualmente.


